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Zusammenfassung

        

          
Ziel: Zu überprüfen, ob durch die kontrastmittelverstärkte Sonographie mit Optison® die Vaskularisation von malignen Lebertumoren klarer erfasst werden kann und ob während der Thermoablation die nekrotisierenden Defekte nachgewiesen werden können. Material und Methoden: Bei 22 Patienten mit nicht resektablen malignen Lebertumoren (9 Fälle mit HCC, 13 Fälle mit Metastasen) mit insgesamt 34 Läsionen wurde eine perkutane Thermoablation mit einer perfundierten Sonde (Elektrotom® HiTT® 106, Berchtold) durchgeführt. Die Tumorgröße betrug zwischen 2 - 8 cm, im Mittel 3,6 cm. Während einer intermittierenden Energiezufuhr erfolgten die Kontrollen während der Thermoablation mit der Multislice-CT (Volume-Zoom®, Siemens) und durch Ultraschall mithilfe eines Multifrequenzschallkopfes (3 - 7 MHz, Logiq 700®, GE). Als Ultraschallkontrastmittel wurden 0,5 - 1 ml Optison® als Bolusinjektion verwandt. Nach Bedarf erfolgten im Abstand von ca. 30 min weitere Injektionen. Der mechanische Index (MI) wurde auf 0,2 - 0,3 reguliert. Die Ultraschallkontrolle erfolgte intermittierend während der gesamten Intervention durch Power Mode, Contrast-Harmonic-Imaging (CHI) und Coded-Harmonic-Angio (CHA), einem Subtraktionsverfahren von harmonischen Frequenzen. Ergebnisse: Lediglich 21/34 Läsionen zeigten im konventionellen B-Bild mit Power Mode intratumorale Gefäße. Die Tumorvaskularisation beim HCC war in der früharteriellen Phase nur nach KM-Gabe im CHA-Modus nachweisbar. Eine zunehmende Minderperfusion der Tumoren während der Thermoablation ließ sich am besten im CHI-Modus mit Power Mode erfassen. Durch die Wahl eines niedrigen MI konnte bis zu 30 min nach einer Kontrastmittel-Bolusinjektion im CHI-Modus ein verbesserter Kontrast von Resttumor zum umgebenden Lebergewebe erreicht werden. Nach einer echogenen Zone zu Beginn waren unter weiterer Energiezufuhr um die zentralen, nicht mehr perfundierten Areale echoreiche Ränder erkennbar. Metallartefakte der Sonde und die Limitation der Kontrastmittelmenge erschwerten Kontrollen durch die Spiral-CT. In 28/34 Fällen ließ sich sonographisch nach applizierter Energie von maximal 100 000 Ws keine Tumorperfusion mehr nachweisen. Die Kontrollen mit der Spiral-CT wiesen in diesen Fällen eine vollständige Nekrose aus. Schlussfolgerung: Mithilfe der kontrastmittelverstärkten Sonographie erscheint es möglich, die sich während der Tumorablation ausbildenden und zu Nekrosen führenden Defekte kontinuierlich nachzuweisen. Damit eröffnet sich die Möglichkeit, einer gezielteren Behandlung und eine größere Sicherheit, den ganzen Tumor erfasst zu haben.


      
        
Abstract

        

          
Purpose: To detect vascularization of liver tumors by ultrasound enhanced with Optison® and to determine whether increasing necrosis during a percutaneous thermal ablation can be visualized by this method. Materials and Methods: Twenty-two patients with non-resectable malignant liver tumors (9 patients with HCC, 13 patients with metastases) and a total number of 34 lesions underwent percutaneous radiofrequency thermoablation using a needle applicator perfused with a 0.9 % NaCl solution (Electrotome® HiTT® 106, Berchtold). The tumor size ranged from 2 to 8 cm with an average size of 3.6 cm. While intermittent energy was supplied during thermoablation, multi-slice CT (Volume-Zoom, Siemens) and ultrasound were obtained. Ultrasound was performed with a multi-frequency transducer (3 - 7 MHz, LOGIQ 700, GE) and 0.5 to 1 ml of Optison® as contrast agent. If necessary, the injection of the contrast agent was repeated after about 30 min. The mechanical index (MI) was set low (0.2 - 0.3) to prevent bubble destruction. Ultrasound power Doppler (PD), contrast harmonic imaging (CHI) and coded harmonic angiography (CHA) as subtraction mode of harmonic imaging were applied intermittently. Results: Only 21 of the 34 lesions showed increased intratumoral perfusion when the conventional B-Mode with PD was used. Similar to spiral CT, the tumor vascularization in the early arterial phase was only reliably visible with CHA after application of contrast agent. CHI with PD was best to detect increasing hypoperfusion of the tumors. When the energy supply was continued, hyperechoic border zones became visible around the central hypoechoic defects. The contrast between remaining tumor and surrounding liver tissue improved in CHI for up to 30 min after the bolus injection of contrast medium, considerably facilitating the evaluation of perfusion. Metal artifacts and the limited amount of contrast agent that can be safely administered interfered with monitoring the thermal ablation with spiral-CT. After an administered energy of maximal 100.000 watts, no more tumor vascularization was seen in 28 of 34 cases. Follow-up spiral-CT showed a complete necrosis in these cases. Conclusion: Evaluating perfusion with contrast-enhanced ultrasound may be helpful in monitoring the evolving necrosis during thermoablation of liver tumors. The more reliable assessment of the tumor necrosis enables a more targeted therapy.
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